

СОДЕРЖАНИЕ
CONTENTS

**РОССИЯ ВЧЕРА,
СЕГОДНЯ, ЗАВТРА**

**RUSSIA YESTERDAY,
TODAY, TOMORROW**

Леонова О.Г.
Искусственный интеллект:
политические
и геополитические риски
для России и мира

6

Leonova O.G.
Artificial Intelligence:
Political and Geopolitical Risks
for Russia and the World

Потапцева Е.В.,
Брянцева О.С.,
Близнюк О.С.
Технологический суверенитет
Союзного государства России
и Белоруссии и факторы его
обеспечения

26

Potaptseva E.V.,
Bryantseva O.S.,
Bliznyuk O.S.
Technological Sovereignty
of the Union State of Russia
and Belarus and Factors
of its Ensuring

Голубкин А.В.,
Князев Ю.К.
Внешнеторговые связи стран
Центрально-Восточной Европы
в условиях геополитических
потрясений 2022–2024 гг. и их
значение для России

42

Golubkin A.V.,
Knyazev Yu.K.
Trade relations of the Countries
of Central and Eastern Europe under
geopolitical shocks
2022–2024 and Russia's
position

Ступенькова З.Е.,
Кашуро И.А.
Перспективы
научно-технологического
сотрудничества стран БРИКС
в современных условиях

58

Stupenkova Z.E.,
Kashuro I.A.
Prospects for Scientific and
Technological cooperation
between the BRICS countries
in Modern Conditions

**РОССИЯ И МИР
В XXI ВЕКЕ**

**RUSSIA AND THE WORLD
IN THE 21ST CENTURY**

Абрамова Е.А.,
Дегтерев Д.А.
Политика франкофонии:
остаточное влияние Франции
в Сахеле?

79

Abramova E.A.,
Degterev D.A.
Francophony policy:
residual influence of France
in the Sahel?

Филаретова Ю.С.
Сирийское урегулирование как
одно из ключевых направлений
внешнеполитической стратегии
России в XXI веке

100

Filaretova Iu.S.
The Syrian settlement as one
of the core objectives of Russia's
foreign policy strategy
in the 21st century

Попова Н.В. Замедление научно- технологического роста как проблема и новая возможность для развития России и мира	120	Popova N. V. Slowdown in scientific and technological growth as a problem and a new opportunity for the development of Russia and the World
Грызенок Ю. В., Цыганов А. А. Факторы выбора аренды или приобретения жилья в ипотеку у российских семей	134	Gryzenkova Ju. V., Tsyganov A. A. Factors in the Choice of Renting or Purchasing Housing with a Mortgage from Russian Families
Плещенко В. И. Развилка для креативного класса: претензии на элитарный статус и российские реалии	150	Pleschenko V. I. The Creative Class at a Crossroads: Aspirations for Elitism and Russian Realities
<u>ФЕНОМЕНОЛОГИЯ СОВЕТСКОГО ОБЩЕСТВА</u>		<u>PHENOMENOLOGY OF SOVIET SOCIETY</u>
Керимова-Коджаева Т. С. Научная интеллигенция Азербайджана: изменение условий труда, быта и правового положения (20-40-е гг. XX века)	168	Kerimova-Kodjaeva T. S. The Evolution of Azerbaijan's Scientific Community: Socioeconomic and Legal Shifts (1920s–1940s)
Апанасенок А. В. Члены КПСС и церковь: православные практики и «примиренческие взгляды» в партийной среде позднесоветского периода	184	Apanasenok A. V. Members of the CPSU and the Church: Orthodox practices and “conciliatory views” in the party environment of the late Soviet period
<u>РАЗМЫШЛЕНИЯ, СООБЩЕНИЯ, КОММЕНТАРИИ</u>		<u>REFLECTIONS, COMMUNICATIONS, COMMENTS</u>
Асташкин Р. С. Московское Царство как транзитная зона европейско- азиатской торговли в третьей четверти XVI века (к вопросу о позиции Персии)	203	Astashkin R. S. Tsardom of Moscow as a Transit Zone of the European-Asian Trade in the third quarter of the XVI century (on the Question of Persia's Position)
Чеджемов С. Р., Габалаев Г. В. Проекты выхода из смуты в Северной Осетии в 1917–1920 гг.	214	Chedzhemov S. R., Gabalaev G. V. Projects for overcoming the time of troubles in North Ossetia in 1917–1920

Берлов А.А., Помигуев И.А. Опыт Верховного Совета России в становлении Федерального собрания: случай «зависимости от пути»	231	Berlov A.A., Pomiguev I.A. The experience of the Supreme Soviet of Russia in the formation of the Federal Assembly: a case of "Path Dependence"
Агамалиев С.М. Неосманизм в исторической и политической американистике: современные исследования и дискурс	250	Agamaliiev S.M. Neo-Ottomanism in American Historiography and Political Science: Current Perspectives and Discourse
Гончаренко В.Ю. Реализация концепции «программирующего лидерства» в евроатлантической стратегии США	260	Goncharenko V.Y. The Role of 'Programming Leadership' in Shaping U.S. Euro-Atlantic Strategy
<u>ОБЗОРЫ, РЕЦЕНЗИИ</u>		<u>REVIEWS</u>
Панин Л.К. Вклад в изучение общественной дипломатии СССР и Всемирных фестивалей молодежи и студентов	268	Panin L.K. The contribution to the study of public diplomacy of the USSR and the World Festivals of Youth and Students
Жданова А.В. Жизнь в цифровую эпоху. Размышления над монографией «Жизнь онлайн: цифровая трансформация российского общества» (М., 2025)	274	Zhdanova A.V. Life in the Digital Age. Reflections on the monograph: "Life Online: Digital Transformation of Russian Society" (Moscow, 2025)
Холиков И.В., Наумов П.Ю. Отечественная идентичность добра и справедливости в новой реальности: рецензия на монографию «Идея добра в творчестве Ф.М. Достоевского и ее влияние на развитие философии права (к 200-летию Ф.М. Достоевского)» (СПб., 2023)	278	Kholikov I.V., Naumov P.Yu. The Russian Identity of Goodness and Justice. Review of the Monograph "The Idea of Good in the Works of F.M. Dostoevsky and Its Influence on the Development of the Philosophy of Law (On the 200th Anniversary of F.M. Dostoevsky)" (St. Petersburg, 2023)
Белинский А.В. «Есть только миг между прошлым и будущим...». Рецензия на монографию Х. Йенера «Волчье время. Германия и немцы 1945–1955» (М., 2024)	287	Belinskii A.V. "There is only a moment between the past and the future...". Review of the Monograph: Jener H. "Wolf Time. Germany and the Germans 1945–1955" (Moscow, 2024)